

CENTROAMERICA

Subdesarrollo y dependencia*

Es sobre todo en los últimos años que han aparecido interesantes trabajos tendientes a la interpretación global del proceso de subdesarrollo latinoamericano; en ellos se ha intentado caracterizar elementos comunes y establecer una cierta periodización de significación para el conjunto de sus economías.

Por supuesto, en lo particular, cada país del subcontinente americano tiene elementos peculiares que lo caracterizan de los demás, y es en este aspecto que el trabajo del autor muestra cómo aun dentro del proceso común latinoamericano, Centroamérica presenta sus rasgos particulares como tipo de región subdesarrollada.

Poco se conoce de la dinámica socioeconómica de los países centroamericanos, y por ello, el libro de Edelberto Torres tiene una gran significación al analizar cuidadosamente la formación histórica de dichos países y las variaciones que han experimentado con el transcurso del tiempo. A través del libro el lector es llevado

de la ruptura colonial pasando por la república liberal, la crisis de 1930 y el desarrollo de la posguerra, hasta la supuesta integración centroamericana. Durante este trayecto, analiza como punto de partida, la vinculación de la economía centroamericana al mercado mundial que hace de su economía una economía agroexportadora: "*Con el surgimiento del café, Centroamérica comienza a moldearse como una sociedad agroexportadora, con la excepción de Honduras, donde la minería primero, y el banano después [¡!] constituyen la principal actividad económica*" (p. 32).

La república liberal que se basa esencialmente en la producción del café fortalece el ciclo capitalista al que Centroamérica se incorpora desde la colonización española y el pensamiento liberal modela su acción reformista en torno a la estrategia de convertir a dichos países en una región exportadora de productos primarios destinados a los países industrializados y superar la crisis crónica y el estancamiento social que pa-

* Edelberto Torres Rivas, INTERPRETACIÓN DEL DESARROLLO SOCIAL CENTROAMERICANO. Colección Seis, Editorial Universitaria Centroamericana. (EDUCA), Costa Rica, 1971.

decían; con ello el sistema recibe un impulso notable sobre todo por el auge de la economía mercantil facilitada por la vinculación al mercado internacional. Pero tal desarrollo no resuelve la contradicción interna de las relaciones de producción precapitalistas basadas en formas variadas de semiservidumbre; es más, revive, modifica y adopta formas tales como el trabajo forzado, la sujeción a la tierra, el pago en especie, etcétera, necesarias para dar impulso al capitalismo en el campo y, en términos generales diseñar un tipo de capitalismo "colonial" que luego se convierte en "capitalismo de subdesarrollo".

Durante varios años la estructura económica funciona bajo impulsos heredados del período colonial: cacao, caña y azúcar para el mercado nacional; añil y grana después para el comercio exterior. El cultivo de añil conformó una estructura de haciendas y obrajes, es más, fue el gran cultivo de exportación. *"En el cultivo y cosecha del añil encontramos los antecedentes de la utilización forzosa de campesinos indígenas que explican hoy día la migración estacional de mano de obra, el peonaje de hacienda, el mozo colono y todas las relaciones semiserviles de trabajo"* (p. 52).

Las repúblicas centroamericanas llegan a la década del 30 como apéndices agrarios de las economías centrales; los grupos dirigentes no pueden ni tienen interés en superar el orden establecido, una estructura social

asentada sobre la unidad económica, la hacienda, y en relaciones patrimoniales con la peonada campesina; un orden político de formas autoritarias que buscaba sus fuentes de poder en el exterior fundamentalmente, en el apoyo de los intereses bancarios y del capital, primero inglés y después norteamericano.

La crisis mundial de 1930 marca también el inicio de la crisis de la república liberal y de todas las estructuras ligadas al café, es decir quedan al desnudo fuerzas de persistente vigencia histórica, que, por su magnitud y duración subrayan la falta de viabilidad de la economía agroexportadora: así hasta fines de la segunda posguerra, el estancamiento es la característica más sobresaliente del comportamiento del sistema económico.

Entre 1944 y la paulatina consolidación del proyecto de integración económica media un lapso de dos décadas y la brecha entre los intereses de la oligarquía terrateniente y aquellos que buscan la diversificación económica, determinan una relativa apertura del sistema político con el surgimiento, por una parte, de capas medias urbanas manipulando el descontento popular, y por otra, el grupo de intereses centrados en la industrialización.

Una nueva orientación desarrollista daba paso a la ampliación de las funciones del estado, los intereses agroexportadores dejan de ser determinantes, en el sistema político y dentro de la movilización por la industrialización, el

proyecto del Mercado Común surge como la única alternativa. Aparece el capital norteamericano en la naciente industria, se asocia y/o desplaza a los productores nacionales y da un vigoroso pero artificial impulso al comercio centroamericano; vigoroso porque removió la capacidad ociosa de la industria tradicional, pero artificial porque no correspondió, ni corresponde, a una política de industrialización y desarrollo.

Así, dentro de la economía mundial, donde la economía norteamericana es dominante, la integración económica se proyecta como un esfuerzo por repetir en

Centroamérica el proceso que atravesaron ya las sociedades latinoamericanas dependientes que más se adelantaron a este proceso —México, Brasil y Argentina— sin posibilidad ninguna de recoger tal experiencia y evitar las desventajas. Se puede por ello afirmar, que la industrialización en la periferia refuerza la dependencia y de ninguna manera se convierte en el pivote de un crecimiento autosustentado dinámico ni genera por sí misma una corriente de modernización hacia otros sectores, sino que prolonga y continúa su crecimiento vegetativo y atrofiado. FAUSTO BURGUEÑO L.